
ATA DA OITAVA REUNIÃO DO CONSELHO DO CAMPUS JUIZ DE FORA, 1 
REALIZADA NO DIA QUINZE DE JULHO DE DOIS MIL E ONZE. Atendendo 2 
à Convocação Nº. 005/2011 – DG/ IF Sudeste MG/Campus JF, de 12 de julho de 2011, 3 
reuniram-se, às nove horas e trinta minutos do dia quinze de julho de dois mil e onze, na 4 
Sala de Reuniões do Campus Juiz de Fora, o Sr. Diretor Geral da instituição e Presiden-5 
te do Conselho do Campus, Prof. Paulo Rogério Araújo Guimarães, a Srª. Diretora de 6 
Extensão e Relações Comunitárias, Profª. Roberta Calvano, o Sr. Diretor de Desenvol-7 
vimento Institucional, Prof. Etienne Beirão Friedrich, o Sr. Diretor de Administração e 8 
Planejamento, Prof. Weyder Alves Finamore, o Sr. Diretor de Pesquisa, Inovação e Pós-9 
Graduação, Prof. Lecino Caldeira, o Coordenador de Ensino da Educação Profissional e 10 
Tecnológica, Prof. Sebastião Sérgio de Oliveira, a Servidora Técnico-Administrativa em 11 
Educação, Helen Christian Perobeli Barbosa, a Servidora Técnico-Administrativa em 12 
Educação, Rosa Maria Gouvêa Cunha, o Sr. Chefe do Departamento de Educação e Ci-13 
ências, Prof. Wagner Eduardo Rodrigues Belo, o Sr. Vice Chefe do Departamento de 14 
Educação e Tecnologia, Prof. Paulo Roberto Pessoa de Azevedo, o representante sindi-15 
cal da Associação dos Professores de Ensino Superior de Juiz de Fora (APES), Sr. 16 
Emanuel Antônio de Freitas, os representantes discentes Diego Cardoso Rodrigues, alu-17 
no do 1º ano de Edificações Integrado. O Presidente do Conselho iniciou dando as boas 18 
vindas a todos e ao professor Sebastião Sérgio de Oliveira, substituindo a Diretora de 19 
Ensino Maria da Graça Martins Guerra, que estava em gozo de férias; cumprimentou 20 
também o Prof. Lecino Caldeira, que havia sido recentemente designado Diretor de 21 
Pesquisa, Inovação e Pós-Graduação, e o Prof. Paulo Roberto Pessoa de Azevedo, Vice 22 
Chefe do Departamento de Educação e Tecnologia, representando, na ocasião, o Prof. 23 
Jalon de Morais Vieira, Chefe do Departamento de Educação e Tecnologia. Passou-se 24 
para o primeiro item da pauta: Informes da Direção Geral: Explicou aos presentes 25 
que o Campus Juiz de Fora deveria realizar processo eleitoral para escolha dos novos 26 
representantes do Conselho de Campus e que, de acordo com o Regimento Interno, as 27 
eleições se aplicariam para a definição de 5 (cinco) representantes do segmento dos téc-28 
nico-administrativos em educação e 5 (cinco) do docente, sendo que para o segmento 29 
discente as escolhas dos 5 (cinco) nomes se daria por indicação de suas entidades repre-30 
sentativas. Explicou, ainda, que, após chamada pública, 3 (três) nomes manifestaram 31 
interesse em participar das ações de organização do processo eleitoral; informou que a 32 
Comissão Eleitoral foi composta pela servidora TAE Rosa Maria Gouvêa Cunha, pelo 33 
docente Edgar Ricardo Ferreira e pelo discente Ismael José Alves Júnior. Com a pala-34 
vra, a Srª. Rosa Cunha disse que os trabalhos da Comissão estavam na fase de prepara-35 
ção do Edital com as regras do processo eleitoral, documento esse que seria submetido à 36 
apreciação da Auditoria Interna; disse que a expectativa era a de realizar o processo 37 
eleitoral nos vinte primeiros dias de agosto e aproveitou a oportunidade para agradecer 38 
aos outros dois membros da Comissão, que se candidataram a ajudar voluntariamente. 39 
O Presidente do Conselho passou ao 2º informe, abordando a questão da execução or-40 
çamentária do ano de 2011; Lembrou que houve corte de 10% (dez por cento) no orça-41 
mento de custeio do Campus, o que implicou num maior rigor em relação aos gastos; 42 
disse que a previsão orçamentária para 2011 era da ordem de aproximadamente 43 
R$3.244.000,00 para recursos de custeio, sendo que, após reuniões da Direção Geral 44 
com a equipe da Diretoria de Administração e Planejamento, foi definida a projeção de 45 
gastos para o período em R$3.240.000,00, obedecendo aos limites orçamentários, já 46 
considerando, inclusive, a maior demanda quanto a diárias e passagens no 2º semestre e 47 
a regularização do contrato de motorista; reforçou que a expectativa é a de cumprir o 48 
planejado. Também disse que haveria a possibilidade de uma melhor previsão orçamen-49 
tária para 2012, uma vez que estaria nas mãos do Ministério da Educação proposta para 50 
elevar em cerca de 60% o orçamento em relação ao de 2011, o que permitiria uma situ-51 
ação bastante favorável aos investimentos e manutenção do Campus, especialmente pa-52 



ra os setores que atendem diretamente as demandas do corpo discente, como Assistência 53 
Estudantil e Biblioteca; aproveitou o ensejo para informar que o Prof. Emmanuel Sá 54 
Resende Pedroso, do Núcleo de Desenho, está realizando estudo para a expansão da Bi-55 
blioteca e que, além disso, conversou com a Profª. Eugênia Cristina Müller Giancoli 56 
Jabour, Coordenadora de Ensino de Graduação, para fazer uma avaliação junto aos co-57 
ordenadores dos cursos superiores sobre o acervo bibliográfico (bibliografia básica e 58 
complementar) para atender a comunidade; destacou que essas iniciativas são importan-59 
tes para o processo de avaliação dos cursos superiores promovido pelo MEC, que, no 60 
caso do Campus Juiz de Fora terá inicio no ano de 2012. Aproveitando a pauta de in-61 
formes, o Professor Wagner Belo falou sobre o trabalho do GATTU (Grupo Amador de 62 
Teatro Técnico Universitário), com o qual passou a trabalhar no ano de 2008, produzin-63 
do peças desde então, sendo que até 2010 as apresentações ocorriam no SESC, diferen-64 
temente do ano atual, que marcou a vinda do GATTU para o Campus Juiz de Fora, com 65 
apresentações previstas para ocorrerem em agosto, no Anfiteatro do Centro Administra-66 
tivo. Convidou a todos para assistirem à peça “A Comédia do Coração” e lembrou que o 67 
evento representa uma das formas de contribuição social da instituição para a comuni-68 
dade e, também, foco de desenvolvimento cultural, estreitando a relação com o entorno 69 
e possibilitando, ao mesmo tempo, o envolvimento com os alunos. Também fez referên-70 
cias ao trabalho do setor de infraestrutura, ao apoio da Direção Geral e da Diretoria de 71 
Administração e Planejamento, bem como à participação e colaboração de alunos e ex-72 
alunos. O Prof. Paulo Rogério parabenizou a iniciativa, que oportuniza trazer a comuni-73 
dade para dentro da instituição. Na sequência, a reunião foi conduzida para o 2º item de 74 
pauta: Apreciação da Ata da reunião do dia 20/06/2011: o documento foi posto em 75 
regime de votação, sendo aprovado com 8 (oito) votos a favor, registrando-se 3 (três) 76 
abstenções. Passou-se ao 3° item de pauta: Apreciação das informações sobre os 77 
cursos e vagas a serem oferecidos no Processo Seletivo 2012/1: O Prof. Paulo Rogé-78 
rio esclareceu que o assunto entrou em discussão por estar havendo uma programação 79 
antecipada por parte do IF Sudeste MG, em virtude dos processos licitatórios e prazos 80 
exigidos pelos órgãos de controle. A palavra foi transmitida ao Prof. Sebastião de Oli-81 
veira, que comunicou aos presentes os cursos que seriam oferecidos, com os respectivos 82 
números de vagas: com 30 vagas cada, os cursos integrados diurnos de Edificações, Ele-83 
tromecânica, Eletrotécnica, Informática, Mecânica e Metalurgia; o curso integrado no-84 
turno de Secretariado, na modalidade PROEJA (30 vagas); os cursos técnicos concomi-85 
tantes/subsequentes de Design de Móveis (25 vagas), Edificações (35 vagas), Eletrome-86 
cânica (35 vagas), Eletrotécnica (35 vagas), Metalurgia (35 vagas), Transações Imobili-87 
árias (35 vagas), Transporte Rodoviário (25 vagas) e Eventos (30 vagas); os cursos su-88 
periores de Engenharia Mecatrônica (36 vagas), Licenciatura em Física (40 vagas) e 89 
Sistemas de Informação (36 vagas). Ressaltou que, em relação ao curso de Eventos, al-90 
terou-se a concomitância da 2ª pela 3ª série do Ensino Médio, uma vez que, sendo o seu 91 
conteúdo ministrado em um ano, alguns alunos terminavam o curso antes mesmo de 92 
concluírem o Ensino Médio, gerando um descompasso na formação do aluno. O Prof. 93 
Paulo Rogério lembrou que, quanto aos cursos superiores, o IF Sudeste MG decidiu por 94 
manter 50% das vagas destinadas para o SiSU (Sistema de Seleção Unificada) e 50% 95 
para o Vestibular, até que o processo se consolide, pois se tem observado que, embora a 96 
adesão dos candidatos ao processo do SiSU seja grande, o mesmo não ocorre quanto à 97 
matrícula. Esclareceu, ainda, que o Núcleo de Desenho decidiu ofertar o curso de De-98 
sign de Móveis em turnos alternados (vespertino e noturno) a cada processo seletivo, 99 
tentando atender outro perfil de público. O Presidente do Conselho submeteu aos conse-100 
lheiros a proposta de oferta de cursos e vagas para o Processo Seletivo 2012/1, que foi 101 
aprovada por unanimidade. Em seguida, a reunião deslocou-se para o 4° item de pauta: 102 
Distribuição das novas vagas docentes: o Prof. Paulo Rogério iniciou explicando que 103 
havia um quadro de professor-equivalente, representando um saldo de cerca de 31 pon-104 



tos, a serem traduzidos em números de vagas docentes, considerando que cada professor 105 
DE (Dedicação Exclusiva) contabilizaria 1,62 ponto, enquanto professor 40 horas conta-106 
ria 1 ponto e professor 20 horas, 0,65 ponto. Disse que foi feito estudo de impacto de 107 
carga horária nos diversos cursos, de modo a auxiliar a distribuição do saldo de profes-108 
sor-equivalente entre os diversos Núcleos Acadêmicos. Tal estudo foi baseado no SPCH 109 
(Sistema de Projeção de Carga Horária), que foi realimentado, atualizado e, em seguida, 110 
apresentado aos Departamentos de Educação e Ciências e Educação e Tecnologia, os 111 
quais, a partir dessa informação, procederam à distribuição do saldo em reuniões dos 112 
Conselhos Departamentais. O Prof. Paulo Azevedo, observando que em reunião do 113 
Conselho Departamental surgiram dúvidas sobre os dados do SPCH, sugeriu que o sis-114 
tema fosse monitorado continuamente pelos usuários e que fossem criados mecanismos 115 
para mantê-lo com números bem próximos da realidade para que, assim, seja uma fer-116 
ramenta útil e atualizada; também destacou que as discussões não ficaram restritas à 117 
questão aritmética em torno do SPCH, pois também houve um espaço de negociação e 118 
colaboração entre os Núcleos, com uns cedendo para que outros fossem contemplados, 119 
estabelecendo-se uma discussão sadia e ampla; nas próximas discussões para a tomada 120 
de decisão semelhante, disse que essa negociação entre os Núcleos deve ser considerada 121 
na definição das prioridades futuras. O Prof. Wagner Belo reforçou o raciocínio, dizen-122 
do que a distribuição final das vagas docentes foi resultado de longa discussão, num tra-123 
balho extenso e coletivo, não sendo os ajustes e dados obtidos de forma fria e calculista. 124 
O Prof. Paulo Rogério pediu aos Professores Paulo Azevedo e Wagner Belo, represen-125 
tando os Departamentos Acadêmicos, que informem aos demais docentes que o acesso 126 
ao SPCH é público, sendo possível a consulta a todos os dados que o sistema comporta, 127 
o que seria importante na medida em que todos passam a ser corresponsáveis pela atua-128 
lização das informações, ao mesmo tempo em que passariam a conhecer a realidade dos 129 
demais Núcleos. Observou, ainda, que existe a preocupação de não se considerar apenas 130 
a carga horária, mas também outras dimensões da carreira docente, como atividades de 131 
pesquisa e extensão. Agradeceu a participação e o envolvimento de todos no processo, 132 
especialmente dos Departamentos Acadêmicos e do Prof. Etienne Friedrich. Aberta a 133 
palavra, a servidora Rosa Cunha parabenizou o trabalho de todos; o Prof. Paulo Azeve-134 
do lembrou que nenhuma das partes saiu insatisfeita, sendo um acordo bem trabalhado. 135 
A distribuição das vagas ficou como se segue: 1 professor 20 horas para o Núcleo de 136 
Biologia, 2 professores DE para o Núcleo de Educação, 1 professor DE para o Núcleo 137 
de Educação Física, 3 professores DE para o Núcleo de Física, 1 professor 20 horas para 138 
o Núcleo de Geografia, 1 professor 20 horas para o Núcleo História, 1 professor 40 ho-139 
ras e 1 DE para o Núcleo de Línguas, 2 professores DE para o Núcleo de Matemática, 1 140 
professor DE para o Núcleo de Sociologia e Filosofia, 1 professor DE para o Núcleo de 141 
Desenho, 1 professor DE para o Núcleo de Eletricidade, 3 professores DE para o Núcleo 142 
de Eletrônica e Automação, 1 professor 20 horas para o Núcleo de Gestão, 1 professor 143 
40 horas e 1 DE para o Núcleo de Informática, 1 professor 40 horas e 1 DE para o Nú-144 
cleo de Mecânica e 1 professor 20 horas para o Núcleo de Transporte Rodoviário. Ao 145 
todo, foram destinadas 14 vagas para o Departamento de Educação e Ciências (3 de pro-146 
fessor 20 horas, 1 de professor 40 horas e 10 de professor DE) e 11 para o Departamen-147 
to de Educação e Tecnologia (2 de professor 20 horas, 2 de professor 40 horas e 7 de 148 
professor DE), perfazendo um total de 25 vagas. O Presidente do Conselho encaminhou 149 
para votação as decisões oriundas dos Conselhos Departamentais, sendo a distribuição 150 
de novas vagas docentes aprovada, registrando-se 1 (uma) abstenção. O Prof. Wagner 151 
Belo pediu para fazer o seguinte esclarecimento: das 3 vagas de DE destinadas para o 152 
Núcleo de Física, 1 iria, posteriormente, para o Núcleo de Mecânica para realizar uma 153 
permuta interna, uma vez que o Departamento de Educação e Ciências estaria trazendo, 154 
redistribuído do Campus Barbacena, o Prof. André Gondim Simão, do Núcleo de Física, 155 
na vaga do Prof. Hélder Antônio da Silva, do Núcleo de Mecânica, que, por sua vez, iria 156 



redistribuído para o Campus Barbacena, assumindo, porém, o compromisso de manter 157 
algumas atividades no Campus Juiz de Fora, com vistas a não prejudicar o que já estava 158 
em andamento. O Prof. Wagner Belo relatou que essa situação já havia sido referendada 159 
pelo Núcleo de Mecânica. Portanto, na realidade, o Núcleo de Física realizará seleção 160 
de 2 docentes DE, ao passo que o Núcleo de Mecânica selecionará 2 docentes DE e 1 161 
docente 40 horas. O Prof. Lecino Caldeira chamou atenção para que, no processo de 162 
distribuição de vagas, seja considerada a possibilidade de crescimento dos Núcleos 163 
Acadêmicos, a potencialidade de um Núcleo ofertar um curso novo, e à medida que o 164 
Campus Juiz de Fora for fazendo esse diagnóstico, conseguiria elaborar uma política de 165 
distribuição de vagas, sugerindo, inclusive, que fossem criados um Núcleo Técnico e 166 
outro Básico como forma de facilitar o processo. O Prof. Paulo Rogério ressaltou que 167 
dos 25 novos professores a serem contratados, segundo distribuição realizada pelos De-168 
partamentos Acadêmicos, 17 dessas vagas representariam reposição, sendo 14 referen-169 
tes ao passivo que havia ficado na UFJF durante a transição institucional, 1 referente à 170 
exoneração de um professor do Núcleo de Mecânica, 1 referente à aposentadoria da Sô-171 
nia Regina Francischetti Rocha (núcleo de Educação Física) e outra referente a uma do-172 
cente que, originalmente, veio do Campus Rio Pomba e, logo em seguida, foi redistribu-173 
ída para o Colégio de Aplicação João XXII, o que demonstra que, na verdade, somente 174 
8 novas vagas chegaram. Lembrou que a abertura dos novos cursos foi fruto do Plane-175 
jamento Estratégico elaborado em 2008, existindo a proposta de promover um novo no 176 
2º semestre de 2011. Sobre a distribuição das 25 vagas docentes, observou que fica o 177 
desafio de tentar trazer, ao máximo, as vagas de 20 e 40 horas para o regime DE. Pas-178 
sou-se ao 5º item de pauta: Assuntos Gerais: quanto ao planejamento e intervenções 179 
das obras de expansão, disse que, apesar das dificuldades com contratos e empreiteiras, 180 
a previsão é a de concretizar até o inicio do 2º semestre letivo de 2011 as principais alte-181 
rações de espaço: transferir o setor de Assistência e Saúde para o Bloco O, atendendo 182 
solicitação da equipe responsável, procurando, inclusive, preservar a privacidade do 183 
atendimento; instalar na casa maior do Bloco O a Diretoria de Extensão e Relações Co-184 
munitárias, a Diretoria de Pesquisa, Inovação e Pós-Graduação, o NITTEC (Núcleo de 185 
Inovação e Transferência de Tecnologia), as coordenações dos Cursos Superiores (aten-186 
dendo recomendação do MEC); contratação de mais 1 porteiro para ficar no portão do 187 
Ministério da Agricultura; adequação do mobiliário e da iluminação. Quanto às altera-188 
ções no Centro Administrativo, destacou: a ocupação pela Coordenação Geral de Gestão 189 
de Pessoas do espaço que estava sendo utilizado pelo setor de Assistência e Saúde; a 190 
divisão da equipe acadêmica em duas outras, com uma trabalhando com os cursos supe-191 
riores e outra com os cursos técnicos, obedecendo determinação do MEC; mudança da 192 
Auditoria Interna para uma sala própria, permitindo um espaço mais reservado para o 193 
setor. Informou sobre a contratação de nova empreiteira para a obra de cobertura da 194 
quadra externa em outubro. Sobre o Bloco N, disse que estaria em condições de utiliza-195 
ção já no mês de agosto. Destacou que até o momento nenhum tipo de acidente foi re-196 
gistrado. O Prof. Weyder Finamore ressalvou que a preocupação em relação ao Bloco N 197 
ficaria por conta do acesso e da segurança, pois outras obras estarão em andamento ain-198 
da. Nesse sentido, tanto o Prof. Wagner Belo quanto o Prof. Paulo Azevedo manifesta-199 
ram que, em seus respectivos Departamentos Acadêmicos, todas as turmas estavam 200 
atendidas no que diz respeito à ocupação de salas de aulas e, por questões de segurança, 201 
acharam melhor não ocupar ainda o Bloco N. O Presidente do Conselho agradeceu a 202 
presença de todos e nada mais havendo a tratar, encerrou a reunião às 10h55, sendo sua 203 
Ata lavrada por mim, ______________________Abel Arbex Acaui, Chefe de Gabinete, 204 
e assinada pelo Senhor Presidente e demais membros do Conselho: 205 
Paulo Rogério Araújo Guimarães, __________________________; 206 
Sebastião Sérgio de Oliveira, ______________________________; 207 
Roberta Calvano ________________________________________; 208 



Etienne Beirão Friedrich, ________________________________; 209 
Weyder Alves Finamore, ________________________________; 210 
Lecino Caldeira, _______________________________________; 211 
Paulo Roberto Pessoa de Azevedo, ________________________; 212 
Wagner Eduardo Rodrigues Belo, _________________________; 213 
Rosa Maria Gouvêa Cunha, ______________________________; 214 
Helen Christian Perobeli Barbosa, _________________________; 215 
Emanuel Antônio de Freitas, _____________________________; 216 
Diego Cardoso Rodrigues, _______________________________. 217 


